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ACTA RESOLUTIVA DE LA SESIÓN NO. 024 - ORDINARIA DE LA  

COMISIÓN DE MOVILIDAD 

 

MIERCOLES 19 DE FEBRERO DE 2020 

 

De conformidad con el artículo I.1.23 del Código Municipal para el Distrito Metropolitano 

de Quito, la sesión No. 024 – ordinaria, se convocó con carácter de reservada. 

 

En el Distrito Metropolitano de Quito, siendo las 09h09 del 19 de febrero de 2020, conforme 

a la convocatoria efectuada el 16 de febrero de 2020, se lleva a cabo en la Sala del Concejo 

Metropolitano, la sesión No. 024 ordinaria de la Comisión de Movilidad, presidida por el 

concejal Santiago Guarderas Izquierdo. 

 

Por disposición del presidente de la Comisión, se procede a constatar el quórum 

reglamentario en la sala, mismo que se encuentra conformado por los siguientes concejales 

presentes: Eduardo del Pozo Fierro, Analía Ledesma García, Omar Cevallos Patiño y 

Santiago Guarderas Izquierdo. 

 

          REGISTRO ASISTENCIA – INICIO DE SESIÓN 

INTEGRANTES  COMISIÓN PRESENTE AUSENTE  

Santiago Guarderas Izquierdo 1  

Omar Cevallos Patiño 1  

Mónica Sandoval Campoverde  1 

Analía Ledesma García 1  

Eduardo del Pozo Fierro  1  

TOTAL 4 1 

 

Se registra la presencia de los siguientes funcionarios: Gustavo Hinostroza y Fuad Tutillo 

de la Empresa Pública Metropolitana de Transporte de Pasajeros de Quito; Fernando Jarrín 

de la Agencia Metropolitana de Control; Guillermo Abad, Jacqueline Arias, Henny Vilatuña 

y Marcelo Narváez de la Secretaría de Movilidad; Edison Yánez, Jhonatan Bravo y Fabricio 

Castillo de la Empresa Pública Metropolitana Metro de Quito; Freddy Balseca de la 

Procuraduría Metropolitana; Patricia Andrade Baroja y Gabriela Mendieta, asesoras del 

concejal Santiago Guarderas Izquierdo; Alejandro Montúfar y Patricio Santos, asesores del 

concejal Omar Cevallos Patiño; y, Marlon Cadena, asesor de la concejala Analía Ledesma 

García. 

 

El abogado Nelson Calderón, delegado de la Secretaría General del Concejo Metropolitano 

de Quito a la Comisión de Movilidad, por disposición del señor presidente procede a dar 

lectura del orden del día: 
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1. Informe de la primera etapa de integración entre la Empresa Pública 

Metropolitana Metro de Quito y la Empresa Pública Metropolitana de Pasajeros 

de Quito. 
 

El concejal Santiago Guarderas Izquierdo, solicita se aclare que, conforme el orden del día 

previsto por la presidencia de la comisión, remitido a la Secretaria General del Concejo 

Metropolitano, se debe corregir la redacción de este punto, pues la integración a la que se 

referirán los informes es operacional de los servicios que prestan estas empresas.  

 

Apoyada la moción de aclaración se procede a tomar votación, registrando los siguientes 

resultados: 

 

REGISTRO DE VOTACIÓN 

INTEGRANTES  COMISIÓN A 

FAVOR 

EN 

CONTRA 

 

ABSTENCIÓN 

EN 

BLANCO 

 

AUSENTE 

Santiago Guarderas Izquierdo 1     

Omar Cevallos Patiño 1     

Mónica Sandoval Campoverde     1 

Analía Ledesma García 1     

Eduardo del Pozo Fierro 1     

TOTAL 4 0 0 0 1 

 

Con cuatro votos a favor queda aprobada la moción y el orden del día, quedando establecido 

de la siguiente manera: 

 

1. Informe de la primera etapa de integración operacional del servicio que prestan 

la Empresa Pública Metropolitana Metro de Quito y la Empresa Pública 

Metropolitana de Transporte de Pasajeros de Quito. 
 

Se pone en consideración el orden del día, mismo que es aprobado por unanimidad de los 

miembros presentes de la Comisión. 

 

DESARROLLO DE LA SESIÓN 

 

Punto uno: Informe de la primera etapa de integración operacional del servicio que 

prestan la Empresa Pública Metropolitana Metro de Quito y la Empresa Pública 

Metropolitana de Transporte de Pasajeros de Quito. 

 

Siendo las 09h12 minutos, ingresa a la sala la concejala Mónica Sandoval Campoverde. 
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El Ing. Darío Chávez, Gerente General de la Empresa Pública Metropolitana de 

Transporte de Pasajeros, realiza la presentación de los recorridos actuales del Metro, Trole 

y Ecovía. Explica, además, los rubros con los que cuenta la Empresa Pública Metropolitana 

de Transporte de Pasajeros, según el presupuesto 2020, para inversiones y gastos. Finaliza 

explicando que, los valores en inversión podrían variar en función de cómo se hará la 

recaudación, es decir, cambiará si se la realizará de forma manual o de forma electrónica. 

 

El Ing. Gustavo Hinostroza, de la Empresa Pública Metropolitana de Transporte de 

Pasajeros, indica que para establecer la tarifa se ha trabajado y se ha desarrollado 

simulaciones al modelo propuesto por la Secretaría de Movilidad, en la que se han 

contemplado varios rubros, entre los que destaca, inversión, costos de operación propia y 

costo de operación de alimentadores.  

 

(Se adjunta como anexo 1, la presentación realizada por la Empresa Pública Metropolitana 

de Transporte de Pasajeros) 

 

El concejal Omar Cevallos Patiño, detalla tres inconvenientes fundamentales, con los que, 

según su criterio, cuenta la Empresa Pública Metropolitana de Transporte de Pasajeros de 

Quito: 1) El arriendo de los buses alimentadores; 2) La revisión de las rutas y frecuencias de 

los alimentadores; y, 3) La marcada superposición de rutas que tiene la ciudad.  

 

El Mgs. Darío Chávez, Gerente General de la Empresa Pública Metropolitana de 

Transporte de Pasajeros, indica también que existen unidades en el Trolebús y la Ecovía 

que deben ser reemplazadas dado que terminó ya su vida útil. Finaliza explicando que el 

objetivo de la empresa es remplazar estas unidades con buses eléctricos. 

 

El concejal Eduardo Del Pozo Fierro, sugiere que se debe revisar la cantidad de personal 

que labora en la empresa, con la idea de optimizarlo, dado que el rubro que se destina a 

cubrir este gasto es muy grande. Finaliza preguntando: ¿Qué va a pasar con el tema 

seguridad?, puesto que la gente evade de manera frecuente los pagos para acceder al 

transporte público.  

 

La concejala Mónica Sandoval Campoverde, manifiesta que en la actualidad el tema del 

personal establece la mayor carga presupuestaria y menciona que con el Sistema Integrado 

de Recaudo esa carga baja drásticamente y casi desaparece, por lo que es necesario revisar 

y repensar que va a pasar con el personal ya que el recaudo manual desaparece.  

 

La concejala Analía Ledesma García, expresa su preocupación por una eventual convulsión 

social por una posible alza de pasajes. Indica que es necesario ajustar las variables y los 

valores, para obtener cuentas claras y de esa manera tomar decisiones apropiadas. 
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El Ing. Gustavo Hinostroza, de la Empresa Pública Metropolitana de Transporte de 

Pasajeros, responde a la concejala Analía Ledesma García, en el sentido de que con gusto 

revisarán las variables y los valores y que, además, se ponen a disposición de la concejala 

para realizar explicaciones pormenorizadas cuando lo solicite. Finaliza respondiendo a la 

concejala Mónica Sandoval Campoverde, manifestando que ya se está pensando y 

analizando posibles reubicaciones del personal, acorde a la necesidad técnica.  

   

El Ing. Edison Yánez, Gerente General de la Empresa Pública Metropolitana Metro de 

Quito, menciona que es necesario aclarar los puntos de discusión, pues mientras más 

desarticulados sean los sistemas, más altas serán las tarifas. Invita a encontrar un norte 

común, que permita fundamentalmente, tener integrado la mayor cantidad de servicios, y 

que, además, cuente con un solo valor de viaje, establecido de una manera técnica. 

 

Siendo las 10h11 minutos, el presidente de la Comisión, Dr. Santiago Guarderas Izquierdo, 

suspende la sesión. 

 

          REGISTRO ASISTENCIA – SUSPENSIÓN  SESIÓN 

INTEGRANTES  COMISIÓN PRESENTE AUSENTE  

Santiago Guarderas Izquierdo 1  

Omar Cevallos Patiño 1  

Mónica Sandoval Campoverde 1  

Analía Ledesma García 1  

Eduardo del Pozo Fierro 1  

TOTAL 5 0 

 

REINSTALACIÓN 

 

Siendo las 11h46 minutos y por disposición del presidente de la Comisión, se procede a 

constatar el quórum reglamentario para la reinstalación de la presente sesión, mismo que se 

encuentra conformado por los siguientes concejales presentes: Eduardo del Pozo Fierro, 

Mónica Sandoval Campoverde, y Santiago Guarderas Izquierdo. 

 

          REGISTRO ASISTENCIA – INICIO DE SESIÓN 

INTEGRANTES  COMISIÓN PRESENTE AUSENTE  

Santiago Guarderas Izquierdo 1  

Omar Cevallos Patiño  1 

Mónica Sandoval Campoverde 1  

Analía Ledesma García  1 

Eduardo del Pozo Fierro  1  

TOTAL 3 2 
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Con la presencia de tres miembros de la Comisión, se constata el quórum reglamentario. 

 

La concejala Mónica Sandoval Campoverde, solicita que la Empresa Pública Metropolitana 

de Transporte de Pasajeros de Quito, dé una explicación sobre los ingresos no operacionales, 

pues se debe considerar todo lo que la empresa podría generar por temas de publicidad 

móvil o arrendamiento de locales en las paradas. 

 

El Mgs. Darío Chávez, Gerente General de la Empresa Pública Metropolitana de 

Transporte de Pasajeros, menciona que, sí se contempló el tema de los gastos no 

operacionales en la presentación realizada, explica que las variables consideradas por 

concepto de arriendos en los locales situados en las estaciones y multas a los alimentadores, 

ascienden a una cantidad aproximada de $ 1. 200.000 de dólares. Finaliza comentando que 

ya se está considerando el tema de publicidad, que seguramente, será otro rubro importante.   

 

Siendo las 11h54 minutos, ingresa a la sala la concejala Analía Ledesma García. 

 

El concejal Santiago Guarderas Izquierdo, solicita que para la próxima sesión ordinaria de 

la Comisión de Movilidad, las presentaciones que se realicen del esquema tarifario y de la 

tarifa, sean en base a los consensos internos a los que se arribó en esta sesión reservada. 

Además, explica que es necesario realizar una presentación clara y concreta de la 

reestructuración de las rutas o frecuencias para evitar especulaciones. 

 

El Arq. Hidalgo Núñez, de la Empresa Pública Metropolitana Metro de Quito, realiza la 

presentación de los costos operacionales de la empresa Metro de Quito. Indica que el total 

del costo del contrato de licitación asciende aproximadamente a $ 89 millones de dólares. 

Indica que se está analizando la posibilidad de que las personas que están laborando en la 

fase administrativa de construcción, pasen a ser parte también del equipo operacional. 

Finaliza manifestando que es necesario revisar las rutas actuales del trasporte de superficie, 

con la finalidad de reducir al máximo la competencia directa que pueda tener el Metro. 

 

Siendo los 11h59 minutos, sale de la sala el concejal Eduardo del Pozo Fierro. 

 

(Se adjunta como anexo 2, la presentación de la Empresa Pública Metropolitana Metro de 

Quito) 

 

El Ing. Edison Yánez, Gerente General de la Empresa Pública Metropolitana Metro de 

Quito, explica que cada sistema calcula su tarifa, pero menciona que es más eficiente lograr 

consolidar la integración, ya que, de esa manera, se logrará reducir todos los costos.  

 

El concejal Santiago Guarderas Izquierdo, solicita que para la próxima presentación se 

consideren también los costos no operacionales, pues con esas variables, se logrará bajar los 
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costos tarifarios. Finaliza manifestando que, es importante avanzar en el análisis con todas 

las cifras a la vista para lograr la transparencia que la ciudadanía exige.  

 

El Lcdo. Guillermo Abad, Secretario de Movilidad, menciona que en el escenario de tarifa 

propuesto sí se considera los ingresos no operacionales, además, explica que, en el proyecto 

de ordenanza se propone crear un fondo para el transporte público, el cual se alimentará 

con el excedente de la utilidad generada por las concesiones. 

 

El concejal Santiago Guarderas Izquierdo, menciona que el único aspecto, que a su parecer 

queda pendiente, es el modelo de servicio que se va a ofrecer a la ciudadanía. Explica que 

la propuesta que la Secretaría de Movilidad y la empresa Metro de Quito tiene como 

finalidad encontrar el modelo de servicio que se brindará a los quiteños y no sólo alcanzar 

una tarifa de manera técnica.  

 

El Lcdo. Guillermo Abad, Secretario de Movilidad, responde al concejal Santiago 

Guarderas Izquierdo, manifestando que lo mencionado por él, es justamente lo que se está 

buscando. Indica que el modelo de servicio significa pagar una tarifa por la calidad en el 

servicio brindado y no un simple cúmulo de cálculos matemáticos.  

 

El concejal Santiago Guarderas Izquierdo, pregunta: ¿Cómo se vigilará y controlará que 

los transportistas cumplan con todos los parámetros de calidad que se exigirían? 

 

El Lcdo. Guillermo Abad, Secretario de Movilidad, menciona que se controlará y vigilará 

la calidad del servicio, en base a parámetros de calidad justificables y comprobables, como, 

por ejemplo, todos los propietarios de buses deberán demostrar que los conductores están 

afiliados al seguro social y tienen contratos que respetan el régimen laboral vigente. 

 

La concejala Mónica Sandoval Campoverde, explica que no se puede poner como 

parámetro el cumplimiento de la ley, puesto que, estos temas son una obligación legal. 

Además, explica que la normativa municipal determina de manera clara que quienes no 

cumplan con los indicadores de calidad exigidos por la autoridad, en el caso de ser 

reincidentes, se les podrá revocar los permisos operacionales.  

 

La concejala Analía Ledesma García, manifiesta que es necesario definir unos parámetros 

de arranque, previo a una nueva licitación, puesto que lo que se necesita, es mejorar la 

calidad del servicio. Finaliza, mencionando que es necesario que las empresas y la Secretaría 

de Movilidad conversen y se pongan de acuerdo internamente, para encontrar acuerdos 

mínimos, en procura de tener calidad en el servicio. 

 

El Arq. Marcelo Narváez, de la Secretaría de Movilidad, realiza una breve explicación de 

los diferentes escenarios que se están considerando en la primera fase, denominado de 

integración. Detalla los costos que se podrían generar por utilizar el transporte público de 
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manera integrada, o en el caso de los buses convencionales aún de manera individual. 

Finaliza mencionando que el subsidio municipal varía según el escenario que se analiza y 

la tarifa que se defina. 

 

(Se adjunta como anexo 3, la presentación de la Secretaría de Movilidad) 

La concejala Mónica Sandoval Campoverde, menciona que la Secretaría de Movilidad debe 

emitir las políticas de funcionamiento y las directrices de movilidad, no pueden estar 

contratando nada. Explica que las empresas deben contratar y ejecutar el Sistema Integral 

de Recaudo, la Secretaría de Movilidad solo debe emitir la norma técnica. Finaliza 

mencionando que el objetivo debe ser brindarle a la ciudadanía opciones de pago. 

  

El Lcdo. Guillermo Abad, Secretario de Movilidad, explica que se está trabajando para 

permitir la contratación, de manera individual de las empresas, del Sistema Integrado de 

Recaudo. Finaliza detallando que la meta planteada es que, hasta el 30 de marzo, ya salga 

la licitación para que las empresas metropolitanas puedan alcanzar el denominado SIR. 

 

Siendo las 13h06 y habiendo agotado el orden del día, el presidente de la Comisión declara 

clausurada la sesión.  

 

          REGISTRO ASISTENCIA – FINALIZACIÓN  SESIÓN 

INTEGRANTES  COMISIÓN PRESENTE AUSENTE  

Santiago Guarderas Izquierdo 1  

Omar Cevallos Patiño  1 

Mónica Sandoval Campoverde 1  

Analía Ledesma García 1  

Eduardo del Pozo Fierro  1 

TOTAL 3 2 

 

Para constancia de lo actuado, firman el presidente de la Comisión de Movilidad y la 

Secretaria General del Concejo Metropolitano de Quito (E). 

 

 

 

 

Dr. Santiago Guarderas Izquierdo   Abg. Damaris Ortiz Pasuy   

PRESIDENTE DE LA COMISIÓN    SECRETARIA GENERAL DEL  

DE MOVILIDAD                                         CONCEJO METROPOLITANO 

DE QUITO (E) 
 

          REGISTRO ASISTENCIA – RESUMEN DE SESIÓN 

INTEGRANTES  COMISIÓN PRESENTE AUSENTE  

Santiago Guarderas Izquierdo 1  
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Omar Cevallos Patiño 1  

Mónica Sandoval Campoverde 1  

Analía Ledesma García 1               

Eduardo del Pozo Fierro 1  

TOTAL 5  
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